

官報

号外 昭和六十年二月十五日

昭和六十年二月十五日(金曜日)
○第一回
国百二会衆

國第百二回
衆議院會議錄第十号

○議長(坂田道太郎) これより会議を開きます。

卷之三

昭和六十年二月十五日
正午 本会議

○本日の会議に付した案等

北海道開発審議会委員の選挙
説明

した。まさに哀れ痛惜の至りにたえずせん
同君に対する弔詞は、議長において去る八日贈
呈いたしました。これを朗読いたします。

衆議院は多年憲
をもつてその功勞
[総員起立]

精神性の至りにたえずせん
は、謹長において去る八日贈
れを朗読いたします。

長予委員長の要職につき、また國務大臣の重任にあたられた議員正三位勲一等白瀧仁吉君の長逝を哀悼し、ついしんで弔詞をささげます。

故議員白瀧仁吉君に対する追悼演説

〔石橋政嗣君登壇〕

古橋政綱曰、此は、ま義長から押跋書の爲りま

したとおり、本院議員白瀧仁吉君は、御家族皆機の手厚い看護にもかかわらず、去る一月四日逝去されました。まことに痛惜の念にたえません。

昨年の秋ごろからでしたか、議員会館でも余りお姿を見かけなくなつたような気がいたしました。私は、何回か秘書さんに御様子を尋ねたのでした

昭和六十年一月十五日衆議院会議録第十号
議員白瀬仁吉君逝去につき弔詞贈呈の報告

三七

が、「もう随分元気になりました。間もなく出てた

大

そんな離島の中で育ったあなたは、少年時代、初めて長崎市に向かう小舟の上で光り輝く町並みを眺めながら、「いつの日か我が家が村も」と、小さな

胸をつかせると、ます。

私は、ここに、諸君の御同意を得て、議員一同を代表し、謹んで哀悼の言葉を申し述べたいと思います。(拍手)

白瀬さんと私とは、昭和二十六年当時、ともに利発な少年でしたので、

長崎県議会に席を置き、しかも党派こそ違え、同ソスクール海星中学に進

学し、さらに東京慈恵会

じ野党の議員だつたのであります。白瀬さんは議長室に退院二ヶ月目の一月、ムサ耳のことを語つておられました。

医科大学に学ばれました。

昭和十年 大学を卒業されたあなたは、長崎県立医療専門学校等で研さんを積まれた後、請われて郷里五島の村立診療所長として赴任されました。あなたの誠実さは、毎日十キロの道のりを往診するなど、労を惜しまず日夜尽くされましたので、島民はだれもが、「若くて親切なお医者さん」と敬慕してやまないかったのです。これこそ、あなたの誠実さが、温かな人柄を如実に物語るものと申せましょ

てきておりますが、昭和六十年度におましまして、特別償却制度及び準備金制度等の整理合理化を行ふことといたしております。また、登録免許税の税率軽減措置等につきましても所要の整理合理化を行うことといたしております。

第二に、利子配当等の課税につきましては、便貯金を含む非課税貯蓄制度の限度額管理の適正化を図るため、住民票の写し等所要の書類の提示による氏名、生年月日及び住所の告知、その確認についての証印制度を導入する等の措置を講ずることとし、総合課税の対象となる利子配当等につきましても、本人確認制度の整備を図るほか、源泉分離選択課税制度の適用期限の定めを廃止する等の措置を講ずることとしております。

第三に、技術研究開発を推進するため、試験研究費の額が増加した場合の特別税額控除額に加えて、基盤技術の開発研究用資産について取得価額の七%相当額の特別税額控除を認める措置を講ずるとともに、中小企業者等の試験研究費について、その六%相当額の特別税額控除を認める措置を講じ、試験研究費の額が増加した場合の特別税額控除との選択適用を認めることとしたしております。

第四に、民間活力の活用等の観点にも配慮しつつ、高度利用地区等における特定の優良な再開発建築物について割り増し償却を認める措置を講ずることとするほか、優良住宅地の造成等のために土地等を譲渡した場合の課税の特例等につき所要の見直しを行った上、存置する等の措置を講ずることといたしております。

第五に、法人が支払いを受ける利子配当及び割引債の償還差益につき源泉徴収された所得税額については、五年間の臨時措置として当該事業年度の法人税額を限度として控除することとし、控除し切れなかった部分の金額については、翌事業年度以降の法人税額から四年間にわたり繰り越して

控除し、この期間内に控除し切れなかつた部分の金額は、四年目に全額還付する措置を講ずること

わせ実施だの、福祉目的税だのといった話ばかりが飛び交いました。

減税が同時に行われたとしても、課税最低限度以下の中所得層には減税効果がないので、年間十八万円の負担が丸々直撃する結果となるのであります。

その他、協同組合等の法人税の配当轉換税率の引き上げ等を行うとともに、特定外団子会社等に

全に示して、我が党の田辯書記長に対し、派遣の各段階に投網をかけるような消費税は考えておらず、一般消費税率の大型間接税を導入しないとの答弁には、田辯書記長は「うなづいた」と答えた。

行うべきか、老年者年金特別控除、農業協同組合等の留保所得の特別控除、交際費等の損金不算入措置並びに揮発油税及び地方道路税の税率の特例措置等適用期限の到来する租税特別措置について、実情に応じてその適用期限を延長する等所要の措置を講ずることといたしております。

以上、法人税法の一部を改正する法律案並びに租税特別措置法及び所得税法の一部を改正する法律案につきまして、その趣旨を御説明申し上げた次第であります。(拍手)

卷之三

法人税法の一部を改正する法律案(内閣提出)
及び租税特別措置法及び所得税法の一部を

改正する法律案（内閣提出）の趣旨説明に対する質疑

〔上田卓三君登壇〕

つ、高度利用地区等における特定の優良な再開発建築物について割り増し償却を認める措置を講ずることとするほか、優良住宅地の造成等のために土地等を譲渡した場合の課税の特例等につき所要の見直しを行った上、存置する等の措置を講ずることといたしております。

守っているのは、言うまでもなく大型間接税をめぐる論議であります。今国会が再開される以前から、政府、大蔵省、自民党サイドからは、税の直間比率の是正や財政再建といった問題にかこつけ、大型間接税の導入論議が意図的に宣伝され、一九八七年四月実施だの、大幅所得減税との抱き合

大型間接税の最大の問題点は、低所得者ほど税負担が重く、不公平を助長する逆進性にあります。仮に入六年度のG.N.P.を三百三十兆円とし、一律五%の税率を掛けたとして六兆七千億円、四人家族一世帯当たり年間十八万円という大増税になるのであります。たとえ二、三兆円規模の所得

ば、直間比率はどの割合が適正かといふ理論上の根拠は何一つないのであります。理論的には、逆準性があつて税の痛みのない間接税より、応能負担の原則に立ち納税者に税痛を訴える直接税の方がより合理的かつ民主的な税であることは明らかであります。いわゆるクロヨン、トーゴーサンと

日本の首相答弁後も相変わらずE-C型の附加価値税は否定されていないとの趣旨の答弁を繰り返しています。これは重大な閣内不統一であります。また、一般消費税(仮称)の導入は行わないとした国会決議の解釈は、国会が責任を持つて行うのであり、政府や大蔵大臣が勝手に解釈できるものではありません。

そもそも、大平内閣が当時導入しようとして失敗した日本型一般消費税は、E-C型付加価値税をモデルにして、これを簡素化したものであります。

という主張は、言いがえるならば日本型燃費税のような中途半端な増税ではない、やるからにはEC型のより徹底した大型間接税で大増税だと

す。両方とも原料の供給、製造、卸売、小売の各流通段階で付加価値を見られる粗利益に、それこそ投網をかけるように課税するという基本的仕組みは全く同じなのであります。一般消費税は否定し、EC型付加価値税は否定しないというの明らかに論理矛盾であります。

大型間接税の最大の問題点は、低所得者ほど税負担が重く、不公平を助長する逆進性にあります。仮に入六年度のG.N.P.を三百三十兆円とし、一律5%の税率を掛けたとして六兆七千億円、四人家族一世帯当たり年間十八万円という大増税になります。たとえ一、三兆円規模の所得

目的がもし財政再建と直接関係ないとするならば、本当の目的はどこにあるのでしょうか。総理並びに大蔵大臣の言われる現行税制の持つゆがみや不合理、ひづみは具体的に一体何を指しているのでありますでしょうか。もし、それがいわゆる直間比率の直接税の比重の高まりを指しているならば、直間比率はどの割合が適正かという理論上の根拠は何一つないのであります。理論的には、逆進性があつて税の痛みのない間接税より、応能負担の原則に立ち納税者に税痛を訴える直接税の方がより合理的かつ民主的な税であることは明らかであります。いわゆるクロヨン、トーゴーサンと

よろな経験にかんがみまして今のような発言をいたしましたのでござります。矢野書記長に対する御答弁で御了承いただきたいと思っております。(「さつぱりわからぬじきないか」と呼ぶ者あり)

次に、税制改革の問題でございます。

税制改革の問題に関する御答弁でござります。矢野書記長に対する御答弁といふのは、先ほど申し上げたような内容のものであります。すなわち、多段階、網羅的、一般的、普遍的、そして投網をかけるよう形で各流通段階に税金をかける、そういうようなもので、いわゆるEC型付加価値税といふものに該当するものはやりたくない、そういうことを申し上げておるわけであります。

次に、財政再建の問題でございますが、「増税なき財政再建」の理念はあくまで堅持してまいりたいと思つております。そのためには、歳出歳入構造の見直しとかあるいは機動的な経済運営あるいは民間活力の活用、それらのいろんな方策を組み合わせまして、いわゆる新しい成長への道といふことを模索しつつ、これを実行してまいりたいと思っております。この理念をもし外すといふことを承りたい、そのように考えておる次第でございまます。(拍手)

といふものが崩れる危険があると心配しておるからであります。

次に、租税改革につきましては、昭和二十七年でございましたが、池田内閣のころでございましたが、シヤウプ税制改革というのがございました。自來三十五年になります。しかし、それ以来、日本の税体系には非常なひずみやあるいはゆがみが出てきておる。したがいまして、今後、税制のあり方にについて、公平、公正、簡素、選択、こういう観点に立ちまして、幅広く根本的に税体系を見直すことを課題とするときに至つた、そう申し上げておるのであります。これは、しかし、单なる

よろな経験にかんがみまして今のような発言をいたしましたのでござります。矢野書記長に対する御答弁で御了承いただきたいと思っております。(「さつぱりわからぬじきないか」と呼ぶ者あり)

次に、税制改革の問題でござります。

税制改革の問題に関する御答弁でござります。矢野書記長に対する御答弁といふのは、先ほど申し上げたような内容のものであります。すなわち、多段階、網

羅的、一般的、普遍的、そして投網をかけるよう形で各流通段階に税金をかける、そういうようなもので、いわゆるEC型付加価値税といふものに該当するものはやりたくない、そういうことを申し上げておるわけであります。

この内容等につきましては、かかるべきときに税制調査会等において十分御議論願いたいと思っておりますが、私は率直に申し上げて、法人税や所得税の減税を実行いたしたいと思っておるのであります。これは、国民の間にもかなりのそういう御要望がありますし、野党の皆様方にも強い御要望がござります。しかし、ことしは残念ながらできません。これは今まで申し上げたとおりであります。この大きな抜本的な税制改革を機に、この問題もよく勉強していただきたいと思いますが、赤字公債を出すことによってこれを行うということは、財政再建の理念に反します。したがって、赤字公債によらざる方法でいかに所得税や法人税の減税を実行していくかというようなやり方について、十分御論議も願い、国民の皆様方の御議論も承りたい、そのように考えておる次第でございまます。(拍手)

次に、この公平、公正云々というものはどういふことを意味するかということでございますが、例えば公平感といふ問題については、所得課税の所得分配機能のあり方はどうであるか、例えば今一百万から六百万ぐらいの間がかなりきついといふ重圧感がござります。これをどういうふうにするか、不満があることは事実であります。このようないふみが申しますか重圧感をどうするか。あるいは所得の捕捉の問題がござります。あるいは所得税減税については、先ほど申し上げたとおりでござります。

それから、単身赴任の減税とか教育減税とかいろいろ御質問がございましたが、さまざまなお生活の態様の中から特定の条件や特定の家計支出を抜き出して税制しんしゃくするということは、なかなか御指摘の点について私からお答えをいたします。

二月六日の衆議院予算委員会での總理発言、これは、「多段階、包括的、網羅的、普遍的で大規模な消費税を投網をかけるようなやり方でやることではない」ということでござりますので、そ

昭和六十年二月十五日 衆議院会議録第十号 法人税法の一部を改正する法律案外一案の趣旨説明に對

三七

れど、今御講論になりました課税ベースの広い範囲接税の五類型の問題について、比較して御意見を交えながらの御質問であります。

それから、いわゆる間接税の持つ逆進性とか、あるいは便乗値上げ、中小零細企業の価格転嫁への困難、消費購買力の低下、こうしたことの御指摘であります。

これは、直接税・間接税を論じますときに一般的に指摘される問題であるということは私どもも承知しております。したがいまして、今日の段階では、そういう問題をも含めて抜本的な御議論を今後税制調査会等で行っていただき考え方を持ておりますので、予断を与えるような御答弁、これは私としては差し控えなければならない立場にあるというふうに考えておるところであります。

それから、このEC型付加価値税を含めた大型間接税を導入しないと明言できるかどうか、こういう問題につきましては、これまた、どの税とどの税は導入しないと言つた場合、税体系のあり方に對しての予断を与える議論ということになりますので、この点はお答えを差し控えさせていただきます。

それから、臨調答申における租税負担率の問題についてお話しします。

この問題につきましては、私どもは、「増税なき財政再建」この基本理念というものは、今日振り返ってみましても、財政改革に当たってこの理念は放棄してはならないものであるというふうな考え方方に立つておるわけであります。したがつて今後も特に歳出面を中心とした見直しを進めつつ

も、歳入歳出両面にわたって国民の選択、コンセントサスがいかにあるかということをお互いに見詰めていかなければならぬというふうに考えておるところであります。

租税負担率と税制改正の問題でありますが、いわゆる税制の抜本見直し、こういうことでござりますので、増収とかあるいは租税負担率がどうなるとかということは、国民各層各方面の広範な議論を踏まえながら、逐次それらが議論に入つていくという課題であると考えております。

それから、仮定計算にあらわれた要調整額では全く二者択一を迫つて いるのではないか、こういう御指摘であります。

いろいろな御要請に基づいてたたき台となりますが基礎資料というものを出ししておりますので、この中には政策的意図が別に込められておるものではございません。要は、国民の選択がどのようなものであるかを見極めながら決めていくべきことであろうというふうに考えます。

それから、ゆがみ、不合理、こういうことに対しても、シャウブ勧告というものに対しての一定の評価を持っております。しかし、その後、経済社会の移動の中で、所得課税の所得再分配機能のあり方とか、あるいは所得の捕捉とか、課税ベースの浸食とか、間接税の課税ベースや税率構成、これらが指摘されておりますので、これらの指摘に基づいて広範な議論がなされることを期待をしておるところであります。

それから、公平、公正、簡素、選択は、総理からお答えがございました。

そうして、法人税等についてもお答えがございました。

グリーンカード制を廃止するという問題についての御意見を交えた御質疑がございましたが、昭和六十年度答申に、「その後今日に至るまでの経緯に照らしてみると、この制度について各層の理解と受け入れ体制が十分に整つているとは必ずしも

言い難い。また、法的安定性や税制に対する国民の信頼感を確保する見地からすれば、本制度の実施を再び延期することは適当ないと判断せざるを得ない。」こういう御答申をいたいたわけあります。したがって、廃止するという措置を講ずることはやむを得ないともなされておりますので、そのような措置をとらしていただきました。ただ、御意見にもございましたように、最初、この制度の少額貯蓄等利用者カード、この法律案を本院に提出したときの大蔵大臣も私でありま

し7%、実質成長率4%、消費者物価3%、失業率2%、卸売物価1%程度、この七、六、五抜きの四、三、二、一という数字というものにつきましては、内需等の拡大からしておむねその線へ沿つて進んでおりますので、昨年のリボルビングにおきましても、そのようなことが確認されておりますので、安定成長の中でその方向が今後とも維持されるべきであり、政策としてもそれを図るために置かなければならないものであると考えております。

率七%，実質成長率四%，消費者物価三%，失業率二%，卸売物価一%程度、この七、六、五抜きの四、三、二、一という数字というものにつきましては、内需等の拡大からしておむねその線を沿つて進んでおりますので、昨年のリボルビングにおきましても、そのようなことが確認されておりますので、安定成長の中での方向が今後とも維持されるべきであり、政策としてもそれを念頭に置かなければならないものであると考えております。

以上でお答えを終わります。（拍手）

〔國務大臣村田敬次郎君登壇〕

○國務大臣(村田徵次郎君) 上田議員の御質問にお答えいたします。

るときに、今後の経済の見通しあるいは財政の見通しについての間、ハニギ、ニツケヤハニギ、

通じなくて私はお問い合わせたいがわざでござりますが、事実、例えば対米貿易におきましても、

總理とレー・ガン大統領の間で指摘をされた四品目

あるいは三月末には規制が切れる自動車輸出の問題

題、また現在アメリカで折衝しております鉄鋼の

輸出自主規制の問題等いろいろが貿易摩擦があるのは事実でござります。また、対ECあるは開

発途上国との間にもいろいろな問題があるのは事実

実であります。これは基本的には内需を拡大す

るという方向で、そしてまた貿易そのものは、保

議院主義を掲げ、自由開放体制をうかがりしつゝ、
「アーティスト」、「新ラウンド」を向けて努力を

していく、そして貿易のバランスを保っていくと

いうことにしたい、これが第一であります。

それから、内需の問題でございますが、先般、
二月二十一日議決三〇二、三〇三、三〇四に「四〇」

一月二十五日に閣議決定をいたしました昭和十六年度の経済見通しと経済運営の基本的態度

おきましては、実質経済成長率を六十年度は四・

六と見ておりますが、そのうち内需寄与度が四・

一%であり、外需寄与度が〇・五%というふうに

見ておるのでござい封す。事実私どもが調査し

昭和五十九年五月の日記

業は非常にふえてきており、今後中長期的には技術革新の活発化等によりまして民間設備投資の伸びが期待されることなどから、内需中心の成長を中長期にわたり維持すると見込まれるところです。

持続的な経済成長の達成を図っていきますためには、財政金融政策を含め適切かつ機動的な経済運営が必要であります。中小企業の振興を含め、今後懸命に努力を続けてまいる決意でござります。(拍手)

五

國務大臣金子一平君登壇

もは考えておるのでござります。
と申しますのは、アメリカの経済の動向でござ
いまするけれども、昨年の中ころ、一時アメリカ
経済が落ち込みがきつかったので各方面からいろ
いろ心配をされましたけれども、最近、消費も設
備投資も堅調に推移しておる状況から、五十九年
度の成長率は三、四%程度の安定成長になるもの
と予測する向きが大多数でございます。したがつ
て、この日本経済に及ぼす影響でござりまするけ
れども、多少の輸出の減少が見られるることは事実
でござりまするが、同時に、先ほど来お話のござ
いましたような民間活力のこれから伸びあるい
は新しい技術革新の進展等に伴いまして、今中小
企業を通じて設備投資が活発に行はれておる最中
でござりまするし、また、住宅建築も緩やかでは
ございますが着実に伸びております。同時に民間
消費も、昨年の半ば以来、可処分所得の増加によ
りまして、特に年末のボーナスの増加等に伴いま
して、年末からことしの初めにかけての消費は格
段と増加をいたしておりますので、先ほど来申
しましたような四・六%の成長は確実に達成する
ものと見ておる次第でござります。

政府が今最も重要視しなければならないのは、国民各層の合意であります「増税なき財政再建」を貢ぐため、経済の安定成長を持続させることができることかどうかにあります。昭和五十九年度によろしく五名台に達しました経済成長は、各階層がひときわ実感として認識しているものではなく、地域間格差や業種間格差の大きなばらつきの上に成り立った五名台であります。昭和六十年度においては、少なくとも五名台の成長を実質的にひとしく享受できることを国民は期待をしているのであります。にもかかわらず、政府は内需主導の安定成長に努力しようとせず、国民の期待とは裏腹に増税による財政再建路線へ大きな一步を踏み出したこととは衆目の一致するところであります。かつて経企庁は、「五十七年経済の回顧と課題」を発表し、財政赤字の原因を分析し、構造的赤字六割、不況による循環的赤字四割といたしました。当時の実質成長は三名台でしたが、この分析への努力は高く評価されたところであります。その後成長率も変化をし、行革の影響も考えられますが、最近の財政赤字の論理的実態はどうなつたす。

〔坂口力君登壇〕

なお、日本の景気をもっと進めるように積極財政を開拓したらどうかという御質問でござりまするけれども、既に總理等からお話のございまして、ようやく、所得税あるいは公共事業費等について減税をやつたり増額を図るということは、現在の厳しい財政事情から到底こととしてはできないことは御承いただいておるものと考えます。

ているのか、これらの分析を土台にした経済目標でなければならないと思います。その努力が政府に欠けているのではないかと思いますが、総理の所見を伺いたいと思います。

また、経企庁は昨年独自の経済成長率を示しましたが、その立場を踏まえて最近における分析の現状と本年の予測について意見を求める所見を伺います。

先ほども議論になりましたように、一般消費税（仮称）とEC型付加価値税との間には大きな差はない、前者は否定をするが、後者すなわちEC型付加価値税はいろいろの対応があり研究対象にするといった議論は、両制度の内容をよく認識されていない議論と言わざるを得ないのであります。現実問題として、政治的にも事務的にも、一般消費税とEC型付加価値税とを分離をして研究することも議論をすることも不可能であると主張したいのであります。EC型はどのように対応しようとも包括的、網羅的、普遍的であります。これ以外はEC型とは言わないのです。総理の見解を再度求めたいと思います。

政府税調の結論がどうあらうと、「これに該当する」と考へられるものは、中曾根内閣としては「たくない」と述べていますが、大型間接税が浮上いたしました背景には、総理が昨年六月政府税調に対しまして、「財政体質の改善に資するため、税制上とするべき方策」としてフリーハンドの諸問をしたことに端を発するのであります。もし中曾根内閣としてとりたくないと真に考へられるのであるならば、「増税なき財政再建」とその中身であります新たな税制上の措置によって租税負担率の上昇をもたらさないという枠のもとに政府税調に諮問すべきであると考えますが、対応の方法を総理に伺いたいと思います。

ど変わると書きましたように、総理の考え方方が動搖している印象を与えています。

ここで改めてお聞きをしたいと思いますが、E型付加価値税と日本で言う一般消費税(仮称)とは質的な大きな違いはなく、仕送り状を発行するかどうかの違いや、税率、零細事業者除外の程度などの差であります。同一性の強い類似のものと認識せざるを得ません。旧取引高税の方は累積課税方式でありまして、これは一般消費税は除外をいたしておりますので、この間には明確な差がござります。

また、その後における予算委員会におきましては、大型間接税の一種が導入された場合を仮定をいたしまして、見返りとして所得税や法人税の減税を行うかのとき答弁がなされております。見返り減税さえすれば、新税を導入しても「増税なき財政再建」に違反しないと考えられているのではないかという危惧を持つものであります。総理から明確な答弁をお願いをしたいと思います。

次に、所得税減税についてでありますと、既に我が党が予算委員会で指摘をしましたように、勤労所得税を所得階層別に見ますと、最も所得の多

昭和六十年二月十五日 衆議院会議録第十一号

い第五分位は、五十二年九月に比べ昭和五十九年九月におきましては一三七%増であるのに対しまして、所得の低い第一分位は、三〇%にも増加しているのであります。直間比率の見直しを主張する前に、この所得税内のアンバランスを是正する必要があります。政府は所得税減税の見送り理由として財政難を挙げておりますが、政府の税制改正に見られる姿勢は極めて弱者に厳しく、不公平温存型であります。

税の公平化を目的としたグリーンカード制度が今葬り去られようとしております。国民の貯蓄実態は、政府資料によつても明らかなように、サラリーマンには非課税限度額九百万を超えるような貯蓄は見られないのですが、平均しても六百万を超えたところであります。一体、何のためのグリーンカード廃止なのか。今回の法案に盛り込まれましたマル優の限度額管理は、グリーンカード制度の代役が務まらないがゆえに登場した代役とも言われています。一度この厳肅なる本会議場で採決をし賛成多数で成立しました法律を、目の見るごとなくほどにしてしまった政治的責任もさることながら、みずから税取の道を断ち切りながら、財政難を理由に所得税減税を見送ろうとする矛盾をどう説明しようとされるのか、大蔵大臣の見解を伺いたいと思います。

最も人口比率の高い低所得層サラリーマンの可処分所得を上げることなしに内需拡大を望むことができないことは、今さら私が申し上げるまでもありません。今回提出の法案において限度額管理の効果をどのように見ておられるのか、あわせて答弁をお願いします。

法人税についてもお聞きをしたいと思いますが、政府は、法人税率の大幅引き上げは国際競争力、景気雇用問題などに悪影響を与えるとしながらも、五十六年、五十九年、さらに本年も税率を引き上げられ、我が国の法人税負担は先進国の中でも相当高い水準に達しました。五十九年度の引き上げは时限立法であり、六十年度で期限切れ

なりますが、六十一年からは延長しないつもりなのかどうか、伺いたいと思います。

最後に、私どもは所得税減税を中心いて政府に予算修正を要求するものであり、総理がこの要求に応じられることを期待いたしまして、質問を終わらせておきたいと思います。(拍手)

あるといふ理由だけで、そのような消費税をすれば否定するといふ趣旨のものではございません。

い、そう思つてゐる次第でござります。
残余の御答弁は関係大臣からいたします。
(拍手)
〔國務大臣竹下登君登壇〕
○國務大臣(竹下登君) 坂口さんにお答えいたも
ます。

〔内閣総理大臣中曾根康弘君登壇〕
○内閣総理大臣(中曾根康弘君) 坂口議員にお答
えをいたします。

方式を採用していた等、EC型付加価値税とは異なる面を持つていると思います。

次に、政府税調の問題でございますが、今後の政
府税調の倫義に対して柔軟性はよりべきではないかと

昨年の経済成長率の上方修正を経済企画庁でいるわゆるレビューオーをなさいましたときに、大蔵省はこれに対し慎重であった。だが結果的には絶対的に予想が上がった感がある。こうした御意見で

（第二問）科学的立場の分析によつて最も重要な問題は、政
政亦字の実態、経済政策の中長期目標を提示する必
要はありはしないか、どういぢ点でござい。まことに
我が國の財政は、公債の発行額が巨額のもの
となり、二千四百一億一千五百七十二万三千五百五
千円となり、

かといふ御質問でござります。内閣総理大臣の諮問を受けて税制調査会は、内閣総理大臣の諮問を受けて税制に関する基本的事項を調査審議することを目的として設置せられております。先づ、税制を

あります。
政府経済見通し策定後の経済情勢を踏まえまして、経済企画庁で九月レビューをなさったことは事実であります。当時、我が省といたしましては

中最大の歳出項目となって、国債費というものが登場してきている状態でござります。政府は、経済社会の現状と変化の方向については的確な実能把握と分析に努めまして、中長期的な経済運営の指針として昭和五十八年八月に「一九八〇年代経済

として、議論をすておひきかへ、御承認をうけ、税制本筋について幅広く審議の上、答申をお取りまとめて、ただいておるところでございます。したがいまして、このような税制調査会には、税制全般について、廣範にわたり検討していただきこととしており、検討の方向をあらかじめ制約することは考えてお

は、経済運営の基本的態度と表裏一体をなす政府の経済見通しの性格にかんがみて、見通し自体を改定するには条件がまだ熟していないという考え方を持っています。毎年度の経済見通しの策定に当たりましては、それとそとし六十年一月二十五日の内閣會議で、「西日本十三州を含む全島の日用必需品の供給を確実に保証する」という決議が採択され、これが経済見通しの策定の指針となつてゐる。

済社会の展望と推論を作成したが第てござります。また、昨年十二月には事態の変化に柔軟に対応するためリボルビング報告を取りまとめて、政策運営の基本方向の具体化を図つたところでござります。今後とも内外情勢の変化を踏まえつつ、

りません
また、「増税なき財政再建」について御質問をいたしましたが、臨時行政調査会におきまする「増税なき財政再建」の定義は、当面、財政再建に

十五日の開議決定で「昭和六十年度の経済方針としと経済運営の基本的態度」これを決定いたしましたとして、そして、その結果として、経済企画庁のレベルなさったものが、いわゆる実質成長等においては、両省の考え方見方は一致しておる、ましましては、

毎年リボルビングを行なう中で経済社会の構造分析、展望、政策運営の指針全般について幅広く検討してまいります。

「政再建」という臨調の考え方でございまして、政府はその線に沿って、今まで不公平税制の是正をして、基本的に現状を維持する、これが「増税なき財政再建」です。

こういうことがあります。いかがしますから、必ずレビューをして経済運営その他の指針として出すという考え方も、私どもは否定しておるものではありません。

うな質的相違があるかという御質問でございま
す。

があるいは若干の手直しとか、そういうものはやつて、新しい税目を設けるとか、そういうよろ

それから次に、「五十七年経済の回顧と課題」の問題でございますが、景気動向によって生ずる未

私の二月六日の衆議院予算委員会での発言は、多段階、包括的、網羅的、普遍的で大規模な消費税を投網でかけるようなやり方ではしないとし、また、課税ベースの広い間接税の五類型のうち、E-C型付加価値税と取引高税は多段階という点については該当する、そう申し上げておるのであります。E-C型付加価値税といつてもいろいろな態様が考えられます。したがって、多段階課税で

な臨調が期待しておると違う方向にはこれを持つていいかなかつたのでござります。
なお、臨調答申の中でも、中長期的観点からの政策として直間比率の是正を検討すべしという占はざいます。しかし、これは今考えておりまするこの税制の根本的改革を税調にお願いする際に、恐らく税調側においてお考えになるかもしかませんが、それは答申を見た上で我々は考え

字すなわち循環的赤字、それから歳出歳入構造によるといふ考え方方が確かにござります。ただ、現在の財政が抱えております赤字のうち、さればどの程度が循環的か、どの程度が構造的かということになりますと、なかなか難しい問題もござります。いずれにいたしましても、財政改革を強力に今後推進していく中で体質改善を進めていきたい

い。その区分して考える考え方があることは私も
とも十分承知をしておるところであります。

それからEC型付加価値税、一般消費税、これは総理からお答えがございました。ただ、私はいつも思いますのは、昭和五十四年十二月二十一日の財政再建に関する決議を見ますと、「政府が閣議決定により昭和五十五年度に、導入するための

具体の方策として、これまで検討してきたいわゆる一般消費税(仮称)は、その仕組み、構造等について十分国民の理解を得られなかつた。従つて財政再建は、一般消費税(仮称)によらず、まず行政改革による経費削減、歳出の削減を主とし、決算日

車の不経費の削減、歳出の削減を実現するための公私共の努力が求められる。既存税制の見直し等を抜本的に推進することにより財源の充実を図るべきである」という御決議でござりますので、この決議自体を読みますならば、五十五年度に導入するため的具体的な方策として検討してきた一般消費税（仮称）こうしたことになっておりますので、消費一般にかかる税制そのものを否定したという考え方には今までもつていてないところでございます。それから、政府税調が結論として出してきたらどうするか。

やはり、あらゆる意見を与えないといふことがあります。政府税調に対する政府の建前でございますので、税調の答申については、熟読玩味して、政府のものあるの政策方針との整合性も考慮して答申の趣旨が生かされるよう努めるべきものであつて、あらかじめシナリオアウトしてかかるべきものではないという考え方であります。

それから、所得税減税の財源がないと言うが、グリーンカード制度を実施しておればそれぐらいの増収は見込めたではないか、こういう御質問でござります。

非課税貯蓄制度につきましては、一つには非課税貯蓄残高が個人貯蓄残高の約六割を占めるに至つておる、郵便貯金を含む非課税貯蓄の限度管理制度の問題はもはや放置し得ない状態にある等の問題が指摘されましても、その見直しの具体的な方策

について検討が行われ、昭和六十年度税制改正において、まず非課税貯蓄制度の適正化を図る観点から、本人確認制度の厳正化を中心とした諸措置を講ずることとしたわけであります。したがいまして、これらの諸措置の実施に伴って、現状に比べ、郵貯やマル優の限度管理の適正化が図られることになるものと考えられます。

今後における利子配当課税のあり方につきましては、今回の改正の実効性を見きわめながら、六十年度税調答申の趣旨をも踏まえ、引き続き検討する必要があると思います。

グリーンカード制度につきましては、実施を延期した後今日に至るまでの経緯に照らしてみると、この制度は各層の理解と受け入れ態勢が十分整っているとは言いがたかったということ。そして法的安定性や税制に対する国民の信頼感を確保する見地からすれば、本制度の実施を再び延期するということは適当でないという判断の上に立て廃止するという措置を講じたものでございます。そもそもグリーンカード制度そのものも、いわゆる増収を目的として考え出したものではないということは、委員も御承知のとおりであろうか

と思つております。
それから法人税の問題につきましては、国際競争力等の観点から見て著しく高い水準になることは好ましくないという基本的認識は一貫して持つておるわけであります。今日、景気や総体として見た我が国企業の国際競争力といふものを見ますと、現在いわゆる国際競争力に悪影響を及ぼすといたる状態にはなかろうと考えるわけであります。以上で私のお答えを終わります。(拍手)

〔國務大臣金子一平君登壇〕

と課題」におきまして構造赤字とか循環赤字といふような言葉を使って分析を行つておりましたことは御指摘のとおりであります。これは幾つかの前提を置きまして行つた一つの試算にすぎなかつた点も御了承いただきたいと思うのでござい

まして、現在の財政赤字から申しますと、仮に経済が完全雇用の状況にありますこと、このままで

も、なお相当程度縮小するといった性格のものではない構造赤字の現況であると言つて差し支えないと思うのであります。

それで、中期の経済目標でござりますが、先ほど来総理からもお話しのございましたような「一

九八〇年代経済社会の展望と指針に基づきまして運営をいたしております。去年の十二月に、新しい時代の要請を考えてリボルビング作業をいたしたのでございますが、その際新たに行なってまいりました。

に、財政改革の一層の推進、民間活力の活用、高度情報化、国際化の諸点につきまして、今後政策運営においてさらに重点を置くような結論が出てたわけであります。今後とも内外の経済情勢が極めて多様な変化が予想されておる現状でございまして、こういった状況を踏まえつつ、毎年リボルビング作業を行なながら、中期の経済社会の展望と政策運営の指針全般について幅広く検討してまいりたいと考えておる次第でございます。

以上でござります。(拍手)

○議長（坂田道太君） 本日は、これにて散会いたしました。

出席國務大臣
内閣總理大臣 中曾根康弘君
大蔵大臣 竹下登君

○朗読を省略した議長の報告

一、去る十三日、参議院議長から、国会において
議決した次の予算を内閣に送付した旨の通知書
を受領した。

昭和五十九年度政府関係機関補正予算（機第1号）
一、去る十三日、参議院議長から、次の法律の公布を奏上した旨の通知書を受領した。

昭和五十九年度の水田利用再編奨励補助金についての所得税及び法人税の臨時特例に関する法律
昭和五十九年度における道路整備費の財源の特例等に関する法律
昭和五十九年度分として交付すべき地方交付税の総額の特例に関する法律
(常任委員辞任及び補欠選任)
一、去る九日、議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。
地方行政委員

社会労働委員	小杉 隆君	伊藤 公介君	辯任
辯任	伊藤 公介君	小杉 隆君	補欠
補欠	伊藤 公介君	小杉 隆君	辯任

環境委員	森本 晃司君	神崎 武法君	正木 良明君
正木	良明君	神崎 武法君	正木 良明君
補欠	橋本 文彦君	橋本 文彦君	橋本 文彦君
辯任			

草川 昭三君	矢野 純也君
矢野 純也君	草川 昭三君
予算委員	辞任
小杉 隆君	補欠
伊藤 公介君	

市町村の合併の特例に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第三二号)(予)する

(議案送付)

地方行政委員会 付託

一、去る九日、参議院に送付した本院提出案は次のとおりである。

昭和五十九年度の水田利用再編奨励補助金についての所得税及び法人税の臨時特例に関する法律案

一、去る九日、参議院に送付した内閣提出案は次のとおりである。

昭和五十九年度一般会計補正予算(第1号)

昭和五十九年度特別会計補正予算(特第1号)
昭和五十九年度政府関係機関補正予算(機第1号)

昭和五十九年度分として交付すべき地方交付税の総額の特例に関する法律案

昭和五十九年度における道路整備費の財源の特例等に関する法律案

(議案通知書受領)

一、去る十三日、参議院において次の本院提出案を可決した旨の通知書を受領した。

昭和五十九年度の水田利用再編奨励補助金についての所得税及び法人税の臨時特例に関する法律案

一、去る十三日、参議院において次の本院提出案を可決した旨の通知書を受領した。

昭和五十九年度一般会計補正予算(第1号)
昭和五十九年度特別会計補正予算(特第1号)
昭和五十九年度政府関係機関補正予算(機第1号)

昭和五十九年度における道路整備費の財源の特例等に関する法律案

一、去る十二日、参議院に送付した内閣提出案は次のとおりである。

(質問書提出)

一、去る十二日、議員から提出した質問主意書は次のとおりである。

アフリカの飢餓に関する質問主意書(田中美智子君提出)

沖縄県下の農地解放に関する質問主意書(玉城栄一君提出)

次のことおりである。

沖縄県下の農地解放に関する質問主意書(玉城栄一君提出)

アフリカの飢餓に関する質問主意書(田中美智子君提出)

昭和六年二月十五日 衆議院会議録第十号

三八三

明治二十五年三月三十日
第三種郵便物認可日

発行所

東京都港区虎ノ門二丁目一番四号
電話 東京 五三 三二二二(大代)
元 105

一定
一価
〇一円部